



GOBIERNO DEL  
ESTADO DE MÉXICO

**IHAEM**  
INSTITUTO HACENDARIO  
DEL ESTADO DE MÉXICO

# Boletín Económico y Financiero

Mensual



Septiembre 2020

# Lo más destacado del mes de septiembre de 2020

## ❖ *Participaciones federales siguieron a la baja en julio*

Las finanzas públicas estatales mostraron un deterioro en la recepción de participaciones federales durante los primeros siete meses del año.

En el periodo enero-julio las participaciones federales cayeron 9.0%, en términos reales, llegando a 519,494.4 millones en el mismo periodo del 2020, de acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

En total, 31 entidades mostraron una caída respecto al 2019; la excepción fue Colima con un alza de 6.9 por ciento.

Las disminuciones más pronunciadas se dieron en Campeche (-18.5%), Hidalgo (-14.0%), Morelos (-13.7%), Guanajuato (-13.7%), Puebla (-13.4%), Nayarit (-12.2%), Tabasco (-11.4%) y Coahuila (-11.3 por ciento).

En julio, las participaciones registraron un descenso anual de 12,073 millones de pesos (menos recursos para estados y municipios), en junio la reducción fue de 30,566 millones y en mayo, la baja ascendió a 17,279 millones, es decir, el denominado Ramo 28 continuó desplomándose en el séptimo mes del año.

## ❖ *Paquete Económico 2021 no prevé reforma fiscal: SHCP*

Pese a los bajos ingresos que ha registrado el gobierno federal, como efecto de la crisis económica por la pandemia del Covid-19, en el Paquete Económico 2021 no se contempla una reforma fiscal, con lo que no habrá nuevos impuestos ni tampoco se aumentarán los existentes, indicaron funcionarios de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

“Este no es el momento de cambiar la estructura tributaria, hoy que las empresas tienen poco dinero, las familias tienen poco dinero, no es momento de pensar (en ello). Pero hay que irlo pensando y eso ha sido parte de las tareas que estamos haciendo”, dijo Arturo Herrera, secretario de Hacienda en entrevista en el noticiero Despierta.

## ❖ *Gobierno cerrará 2020 con el déficit más alto desde 1990*

Ante la crisis económica que atraviesa el país por efecto de la pandemia del Covid-19, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) prevé cerrar el 2020 con un déficit de 806,358.8 millones de pesos; sería el más alto que se haya registrado en el balance financiero del sector público desde 1990.

De acuerdo con datos del II Informe de Gobierno, en un inicio, la dependencia a cargo de Arturo Herrera, estimaba cerrar con un déficit de 547,140.8 millones de pesos, es decir, lo elevó en 259,218 millones; además, supera en más de 100% el déficit que se registró en el 2019, de 393,608.3 millones.

James Salazar, subdirector de análisis económico de CI Banco, explicó que este déficit se eleva debido a que la SHCP está ajustando sus expectativas del Producto Interno Bruto (PIB) con base en el entorno económico que vive el país, lo cual tiene un impacto directo en los ingresos presupuestarios.

# Lo más destacado del mes de septiembre de 2020

## ❖ ***Paquete Económico del 2021, el más austero del Siglo XXI***

El próximo 8 de septiembre, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) entregará el Paquete Económico del tercer año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador, el cual expertos consideran será el más austero que se haya registrado, al menos en lo que va del siglo XXI.

Coinciden en que, este Paquete Económico estará más influido por las elecciones intermedias del 2021, donde se renovará completamente la Cámara de Diputados; 15 gubernaturas; 30 congresos locales y ayuntamientos que por reactivar la economía mexicana, afectada por la pandemia del Covid-19.

“Por mucho este será el presupuesto más austero, más difícil y descuadrado de los últimos 20 años y en términos políticos, creo que el Presidente se está jugando su gobierno en el siguiente Paquete Económico”, expuso Héctor Villarreal, director general del Centro de Investigación Económica Presupuestaria (CIEP).

## ❖ ***Para el 2021, los ingresos petroleros de México representarían sólo 2.7% del PIB***

El Paquete Económico para el 2021 será el menos recargado en ingresos petroleros en dos décadas, al representar apenas 2.7% del PIB, advirtieron estrategias del banco de inversión Barclays.

En un análisis, estimaron que en el Paquete Económico que presentará el Ejecutivo esta tarde, podría tener como supuestos, ingresos totales por 21.4% del PIB, de los que 2.7 puntos del producto serían ingresos petroleros.

Con ello, los ingresos petroleros significarían 12.6% de los ingresos totales, que se comparan con 15.4% estimado para el cierre de este año.

## ❖ ***Estados y municipios recibirían 108,521 millones de pesos de recursos federales menos en 2021***

Para el próximo año, y pese a que continuarán los estragos de la crisis económica y sanitaria derivada del Covid-19, se prevé que los gobiernos locales reciban 108,521 millones de pesos de recursos federales menos, en comparación con el presupuesto del 2020. Además, las 32 entidades federativas registrarían caídas reales durante el 2021.

En gasto federalizado, que se integra por participaciones, aportaciones, convenios de descentralización y reasignación y otros subsidios, el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2021, de acuerdo con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, propone un total de 1.87 billones de pesos para estados y municipios, frente a 1.98 billones aprobados para este ejercicio fiscal.

En absolutos, es una diferencia de 108,521 millones de pesos (a precios del 2021), mientras en términos relativos significa una contracción anual de 5.5%, a precios del 2021 (variación real).

# Lo más destacado del mes de septiembre de 2020

## ❖ ***Gobierno plantea cuota adicional al IEPS de gasolina si petróleo se abarata***

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador propuso que, el próximo año, se pague una cuota complementaria por el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) que se cobra a gasolinas en caso de que suceda una caída en los precios del combustible, como sucedió en este año y que afectó los ingresos del erario.

En la Miscelánea Fiscal que presentó a los legisladores la semana pasada la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), indicó que esta cuota complementaria ayudaría a que las finanzas públicas no se vieran afectadas ante las variaciones en el precio del crudo.

## ❖ ***OCDE prevé desplome de 10.2% en el PIB de México***

México tendrá este año uno de los mayores desplomes en el PIB entre los 36 países miembros de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), al completar una caída de 10.2 por ciento.

De acuerdo con el ajuste trimestral de pronósticos del PIB que realiza la OCDE, el hundimiento del PIB mexicano será sólo superado por el que registrarán Argentina (-11.2%) , Sudáfrica (-11.5%) e Italia (10.5 por ciento), mientras que comparte -10.2% con India.

El pronóstico revisado del PIB para México, que está debajo de -7.6% que previeron ellos mismos en junio, será resultado de la persistente pandemia del Covid 19 en el país, su impacto en las medidas de distanciamiento social, la destrucción del empleo resultante, el aumento de la informalidad y el evidente incremento de la pobreza en el país.

## ❖ ***PIB de México regresará a niveles prepandemia a finales del sexenio***

Tras la contracción económica que sufrirá este año la economía mexicana, especialistas prevén que se puedan recuperar los niveles previos a la pandemia del Covid-19 hasta finales del sexenio de Andrés Manuel López Obrador.

Gabriel Lozano, economista en jefe para México de J.P. Morgan, indicó que la estimación que propone la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) de un crecimiento de 4.6% para el 2021, tras la contracción que se presentará este año, es factible.

“Sí es factible. Vamos a tener una caída histórica no vista desde 1932 (...) Es muy raro que veamos una crisis que esté abarcando casi la totalidad de la economía, alrededor de 95% de ésta (...) Tenemos una base (de comparación) muy baja, por lo que rebotar entre 3 y 4% no es difícil. Esto sí será una recuperación, pero no quiere decir que regreses a los niveles precrisis, estás regresando a niveles limitados y va a tardar en regresar a niveles que permitan decir que la economía ya está de pie”, apuntó durante su participación en el webinar Presupuesto 2021: ¿Visión de corto plazo o viendo hacia el futuro?

En este sentido, indicó que el potencial de crecimiento a largo plazo va a caer de 2.5 a entre 1.5 y 1.7 por ciento. “Regresar a niveles precrisis nos va a tomar hasta el 2023-2024, en el mejor de los casos”.

# Lo más destacado del mes de septiembre de 2020

## ❖ ***Oferta y demanda de bienes se hunde 21.6% en 2T20; es su mayor caída desde que hay registro***

La oferta y demanda global de bienes y servicios mostraron un descenso de 21.6 por ciento durante el segundo trimestre, lo que representó la caída más pronunciada desde que hay datos, es decir 1994, informó este lunes el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

De manera desagregada, la oferta global agrupa el conjunto de bienes y servicios producidos internamente o en el exterior, del cual dispone el país para satisfacer sus necesidades de consumo, formación de capital y exportaciones.

Los indicadores que integran a la oferta global, en su mayoría, mostraron resultados negativos durante el segundo trimestre del año, el Producto Interno Bruto (PIB) descendió 18.7 por ciento, acumulando su cuarto trimestre con retroceso.

## ❖ ***Inversión privada en México se desploma 33.2% en segundo trimestre; es su mayor caída en 25 años***

La inversión privada en Formación Bruta de Capital Fijo en México registró su mayor caída en 25 años durante el segundo trimestre del 2020, derivado de la crisis económica y sanitaria que provocó el COVID-19.

De acuerdo con el Inegi, este indicador cayó 33.2 por ciento de abril a junio respecto al previo, en cifras ajustadas. Lo anterior, representó su mayor caída desde el primer trimestre de 1995 cuando en esa ocasión se hundió 34.9 por ciento.

Además, este índice acumula cinco trimestres consecutivos en terreno negativo, su mayor racha negativa desde que hay cifras por el instituto, es decir, desde 1993.

Por su parte, la inversión pública también presentó un retroceso de 4.4 por ciento respecto al trimestre anterior, y con ello acumuló nueve trimestres con descensos.

## ❖ ***Ventas minoristas suben 5.51% en julio; hilan tres meses en terreno positivo***

Los ingresos reales por suministro de bienes y servicios en las empresas comerciales al menudeo aumentaron 5.51 por ciento a tasa mensual en julio, informó este miércoles el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

Además, este indicador acumula tres meses al hilo con ganancias en su comparación mensual. Esta es su segunda mayor alza desde que hay datos por el instituto.

El Inegi señaló que en las empresas comerciales al por menor, el personal ocupado subió 1.3 por ciento respecto al mes anterior. Además, suma se segundo mes consecutivo con incrementos y su mayor alza desde febrero del año pasado.

Por su parte, las remuneraciones medias reales ganaron 0.2 por ciento en el séptimo mes del año, su primer avance después de cinco meses en terreno negativo.

# Lo más destacado del mes de septiembre de 2020

## ❖ **Falta saber cómo afectará la iniciativa de reforma a pensiones al mercado laboral**

Carlos Ramírez Fuentes, extitular de la Consar, mencionó que la iniciativa para reformar el sistema de pensiones que envió este viernes el Presidente al Congreso, contiene la esencia de lo que se había anunciado en julio. La gran mayoría de los temas ya se sabían. Aunque uno de los pendientes era el nivel de detalle de las aportaciones.

Ramírez Fuentes consideró que la reforma es un gran beneficio para los trabajadores. Sin embargo, hay dos puntos que sobresalen. El primero es qué afectaciones podrá tener sobre el mercado laboral, en donde el gobierno se verá beneficiado del incremento en las aportaciones.

El segundo punto radica en la cuota social, hoy mismo la reciben los trabajadores que ganen hasta 10 salarios mínimos, el documento establece que sólo la reciban aquellos que ganan de uno a cuatro salarios mínimos. Y con ese mismo monto de recursos se eleva el monto de la cuota social al trabajador de entre uno y cuatro, y esto lo hace más progresivo, explicó.

## ❖ **Reforma laboral arrancará en solo 7 estados en la primera etapa**

Hidalgo se convirtió en el tercer estado que 'se baja' de la primera etapa de implementación del nuevo sistema de justicia laboral, cuyo arranque se prevé para mediados de noviembre de 2020, de acuerdo con la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS).

El plan original de la STPS indicaba que serían 10 estados los que iniciarían en la primera etapa de implementación, sin embargo, algunas entidades comenzaron a tener retrasos derivado de la suspensión de labores que hubo por la pandemia de COVID-19, por lo que ahora se prevé el inicio en siete estados.

Las entidades que arrancarán de lleno en noviembre son Campeche, Chiapas, Durango, Estado de México, San Luis Potosí, Tabasco y Zacatecas.

El nuevo modelo laboral que entrará en funciones implica que arrancará de manera simultánea tanto a nivel federal como local, la operación de los tribunales laborales federales y locales, de los centros de conciliación local y las funciones del Centro Federal de Conciliación y Registro laboral (CFCRL).

## ❖ **El SAT viene con todo: expertos prevén que fiscalización en 2021 será más profunda y aguda**

En 2021 se profundizará y agudizará la fiscalización del Servicio de Administración Tributaria (SAT) a los contribuyentes debido a que en la Miscelánea Fiscal se crean nuevas facultades para las visitas domiciliarias del fisco que, incluso, podrían ser violatorias de derechos constitucionales de las personas, advirtió el Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP).

Datos del SAT indican que en el primer semestre de 2020 se realizaron 36 mil 859 actos de fiscalización, un aumento de 25 por ciento respecto de los actos hechos en igual periodo del año pasado, cuando se aplicaron 29 mil 481 actos.

Entre enero y agosto de este año las autoridades obtuvieron 286 mil 24 millones de pesos por actos de fiscalización, de los cuales dos terceras partes, 176 mil 604 millones de pesos, correspondieron a ingresos en efectivo.

## Fuentes de Información:

